

JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COMISIONES IEEQ

#### **INFORMA IEEQ AVANCES EN LA ORGANIZACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024**

En sesiones públicas, las comisiones permanentes del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informaron las actividades ordinarias y del Proceso Electoral Local 2023-2024 realizadas durante el tercer trimestre del año. En la Comisión de Fiscalización se destacó la reforma al reglamento en la materia, la celebración de la “Jornada de análisis electoral. Reglas, avances y retos con miras al Proceso Electoral 2023-2024”, así como los procedimientos de disolución, liquidación o modificación de las 11 asociaciones civiles que pretendieron constituir un partido político local. De igual manera, en la Comisión de Inclusión se informó la presentación de las “Pautas de buen trato para la inclusión de personas con discapacidad y de la comunidad LGTBTTTIQA+ en las actividades del IEEQ”, la vinculación con instituciones y organizaciones de la sociedad civil, entre otras acciones. En la Comisión de Igualdad Sustantiva se dio cuenta de la aprobación de la “Política Institucional de Igualdad de Género” y la “Política Institucional de Inclusión y No Discriminación”; la presentación del procedimiento para la conformación de los bloques de competitividad; la integración de 113 funcionarias a la Red de Mujeres Electas (88% del total) y lo relativo a la conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres en México. A propósito de la Comisión de Vinculación, se refirieron actividades de coordinación con autoridades electorales y de los tres órdenes de gobierno, así como con organismos autónomos y organizaciones civiles, para el desarrollo del proceso comicial. Con respecto a la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, se informó la recepción de 40 solicitudes de información del 13 de junio al 19 de septiembre de este año, de las cuales 36 fueron concluidas y 4 se encuentran en trámite; además, se subrayó la colaboración del Instituto con el municipio de Querétaro y la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro en el ejercicio del Gabinete Juvenil 2023, a través del sistema “Voto Móvil”. También se reportó el desarrollo del micrositio de Internet “eleccionesqro.mx” y la aplicación móvil “eleccionesQRO”, que contendrán información del Proceso Electoral Local 2023-2024; la elaboración del portal “Empléate” para personas interesadas en integrar los órganos desconcentrados del IEEQ; la aplicación móvil para el registro de inmuebles propuestos para instalar los Consejos Distritales y Municipales, así como la aplicación móvil para el registro y evaluación de actividades de sensibilización ciudadana y participación. Sobre el avance en la implementación y operación del sistema “Candidatas y candidatos, conóceles”, se indicó que la publicación de información en la plataforma iniciará el 15 de abril de 2024; además, se contará con un micrositio de Internet y una aplicación para dispositivos móviles. En la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos se informaron actividades de difusión de las convocatorias para Consejerías Electorales y Secretarías Técnicas, ubicación e instalación de inmuebles para las sedes de los Consejos Distritales y Municipales, identificación de espacios de uso común para la colocación de propaganda electoral, entre otras. Durante la sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación se detallaron acciones para promover y fortalecer la cultura democrática, la vinculación con instituciones públicas y privadas, la participación ciudadana, así como para la organización del proceso electoral. De esa manera, se resaltó la participación de más de 23 mil personas de distintos grupos poblacionales en talleres, cuentacuentos, teatro guiñol, elecciones estudiantiles, charlas, diálogos, cine-foros, diplomados, entre otras actividades, en los 18 municipios de la entidad. Finalmente, en la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) se informaron actividades correspondientes al Concurso Público 2022-2023 de Ingreso para ocupar plazas vacantes en cargos y puestos del SPEN del sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales, entre otras, para el cumplimiento de la normatividad aplicable. Las sesiones contaron con la participación de las Consejerías Electorales del Consejo General, las Secretarías Técnicas de las comisiones, integrantes del funcionariado del Instituto y representantes de los partidos políticos.

<https://amqueretaro.com/politica/2023/09/27/ieeq-avanza-en-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://www.radardelcentro.com/ieeq-da-a-conocer-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/>

**JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023**

<https://elqueretano.info/trafico/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/>

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/09/27/ieeq-presenta-avances-de-organizacion-electoral/>

<http://www.periodicoelmosquito.com/politica/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral/>

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid0v23ATpxMTzsQmqYESEceJkGkdepXNubpHVzeR3gKavwdmzg6EcbE3M8Lk6HcoxqZl&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0v23ATpxMTzsQmqYESEceJkGkdepXNubpHVzeR3gKavwdmzg6EcbE3M8Lk6HcoxqZl&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f)

## **PROCESO ELECTORAL 2023-2024**

### **ELECCIONES 2024: KURI ESTARÁ “NI TAN CERCA NI TAN LEJOS” DEL PROCESO ELECTORAL**

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, remarcó que en el proceso electoral 2023-2024 él estará a una sana distancia del mismo, pues recalcó, su principal preocupación es el tema de la administración y gobernanza de la entidad. “Ni tan lejos que no nos conozcamos ni tan cerca que nos perdamos. Nada que nos confundamos”, externó el gobernador, quien remarcó que todo el proceso electoral le corresponderá al Partido Acción Nacional (PAN). El mandatario fue cuestionado de nuevo sobre los cambios en su gabinete por el inicio del proceso electoral. Recordó que la instrucción que tiene su equipo es la de trabajar: “Yo lo que les digo, que todos deben estar metidos en su chamba, metidos en el informe y después del informe ya se tomarán las decisiones por parte del partido”. Cabe recordar que el proceso electoral local todavía no ha comenzado; se espera que en próximas semanas el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** presente el calendario oficial para el proceso, el cual concluirá con la elección del 2 de junio de 2024.

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/elecciones-2024-kuri-estara-ni-tan-cerca-ni-tan-lejos-del-proceso-electoral/>

## **INTERÉS ELECTORAL**

### **INE ENTREGA MÁS DE 20 MIL CREDENCIALES EN QUERÉTARO**

El INE en Querétaro ha otorgado 20 mil 687 credenciales del primero al 24 de septiembre, como parte de esta denominada “campana anual intensa”. (N +)

### **LLAMA INE A JÓVENES A TRAMITAR SU CREDENCIAL**

El INE invita a las y los jóvenes que cumplen 18 años, inclusive el 2 de junio del 2024, a realizar su trámite anticipado en el módulo más cercano a su domicilio. (EUQ 5)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **VATICINA MURGUÍA UN PROCESO COMPLICADO**

Sin dar muchas luces sobre su futuro político, la Secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, reconoció que este 2024 será una jornada electoral compleja, “parecido al del 2018 (sic). En aquel año nos encontramos con esta ola de Morena, porque Andrés Manuel era el candidato. Sin embargo, me parece que sin estar en la boleta, el presidente estará dentro de todo el proceso electoral, empujando a sus candidatos”. (PA 1 y 3, N 1 y 4)



**JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023**

### **NO DESIGNARÉ LAS CANDIDATURAS DEL PAN: GOBERNADOR**

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que no será él quien designe las candidaturas para el 2024 al interior del PAN, luego de que varios personajes políticos han señalado que esperan su decisión para buscar las candidaturas. Expresó que su tarea será el presentar un gobierno panista bien calificado y el resto corresponderá al proceso interno que decida el partido. (N 3, DQ 5)

### **PRI**

#### **JORGE CEVALLOS NO VE URGENTE LA ALIANZA PRI-PAN**

Para el dirigente del comité municipal del PRI en Querétaro, Jorge Cevallos, una alianza electoral local entre su partido y el PAN, no es totalmente necesaria e incluso, consideró que al partido tricolor le puede alcanzar para obtener triunfos electorales en 2024 solo. (P 3)

### **MORENA**

#### **INFORME DE NAVA, PRUEBA DE PROMESAS INCUMPLIDAS: MORENA**

El informe de actividades del presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, es un testimonio más de promesas incumplidas, y de que se trata de un gobierno que no tomó en serio sus compromisos con la ciudadanía, declaró Israel Pérez, secretario general de Morena. (EUQ 5)

## **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: ANUNCIA BROSE MÁS INVERSIÓN AUTOMOTRIZ**

Firma alemana elige Querétaro para ampliar operaciones; “tiene perfil correcto”: director.

#### **N: CON RESPETO ABSOLUTO: MP**

La Magistrada Presidenta del TSJ, Mariela Ponce, rindió ayer su II informe.

#### **AM: 34 DE CADA 100 UNIONES CIVILES SE DIVORCIAN**

Según datos del INEGI, durante 2022 en Querétaro se registraron 9 mil 641 matrimonios civiles y 3 mil 296 separaciones.

#### **EUQ: SE DISUELVEN 34% DE LOS MATRIMONIOS DE 2022**

De acuerdo con el INEGI, en el estado se registraron 9 mil 641 enlaces y 3 mil 296 divorcios; ocupa el lugar 14 a nivel nacional.

#### **PA: QUIEN LO QUIERA, PUEDE IRSE: KURI**

Podrían definirse las candidaturas a partir del 1 de octubre, dice tras hablar con Marko.

#### **CQRO: LLAMA MARIELA PONCE A EJERCER FUNCIÓN JUDICIAL SIN PRETENSIONES POLÍTICAS**

La Magistrada señaló que el servicio público judicial es una alta responsabilidad y distinción que ejerce quien tiene vocación de servir.

#### **P: QUERÉTARO TENDRÁ LA PRIMERA ACADEMIA DE DATA CENTERS**

La Universidad Politécnica de Querétaro, la Secretaría de Desarrollo Sustentable y la Asociación Mexicana del Sector firmaron un convenio de colaboración para crear el primer centro de formación en esta materia en México y América Latina.

## **PODER EJECUTIVO**

#### **ARRANCA CONVOCATORIA DEL PROGRAMA “CONTIGO, EN LA ESCUELA”**

En Querétaro se construye el futuro todos los días por medio de la educación, la innovación, el mérito y el esfuerzo, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al encabezar el lanzamiento de la convocatoria del programa

**Coordinación de Comunicación Social 3**

**JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023**

“Contigo, en la Escuela”, mediante el cual, en conjunto con la sociedad, proyectan intervenir con acciones de mejoramiento en 30 escuelas de los municipios de Corregidora, El Marqués, Querétaro y San Juan del Río. (EUQ 2, N 1 y 3)

### **QUERÉTARO NO CONTEMPLA ADHERIRSE AL IMSS BIENESTAR**

Hasta el momento, en el estado no se contempla implementar el sistema de salud del IMSS Bienestar, consideró el gobernador Mauricio Kuri. Recalcó que actualmente la entidad cuenta con un buen servicio de salud pública, ya que se han brindado más de 900 mil consultas, 19 mil cirugías en los hospitales del estado y se cuenta con el 95% de abasto de medicamentos. (CQRO 7)

### **GOBERNADOR EN CONTRA DEL ABORTO EN QUERÉTARO**

El gobernador Mauricio Kuri reiteró estar en contra de la práctica del aborto en Querétaro. Indicó que es un tema polémico, pero desde su campaña dejó en claro que su opinión era en contra de esta práctica para la interrupción del embarazo. Sin embargo, indicó que es un tema que le compete a la Legislatura. (RTQ)

### **CUANALO DIRIGIRÁ NUEVO CENTRO DE CAPACITACIÓN DE QROBÚS**

Como parte de las acciones para que el transporte público colectivo pase a control del gobierno del estado, el gobernador Mauricio Kuri designó al titular de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, como el director del Centro de Capacitación del Personal Operativo del Transporte del Estado de Querétaro. (N 5)

### **OCHOA NO ES PERSEGUIDO POLÍTICO, AFIRMA KURI**

La detención de Alejandro Ochoa, exalcalde de Colón, por actos de corrupción, no es un acto de persecución política por parte del gobierno estatal, sino que se trata de un buen actuar por parte de la Fiscalía Anticorrupción, aseguró el gobernador del estado, Mauricio Kuri. (EUQ 4)

### **AMLO NO VENDRÁ AL INFORME DE MAURICIO KURI**

El presidente de México, AMLO, no vendrá a Querétaro para el evento del segundo informe del gobernador Mauricio Kuri. El mandatario estatal indicó que el gobierno federal ya informó quien acudirá a dicho evento en representación de Andrés Manuel. (RR)

### **ACUDE GOBERNADOR A INFORME DE ACTIVIDADES DE LA PRESIDENTA DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA**

El gobernador Mauricio Kuri acudió a la presentación del Segundo Informe de Actividades 2022-2023 de la magistrada presidenta del Poder Judicial del estado, Mariela Ponce, quien destacó las acciones para la modernización de los procesos, así como el fortalecimiento en la infraestructura y la capacitación al personal, a fin de ratificar la confianza de los ciudadanos en dicha institución. (N 3)

### **ANALIZARÁ KURI CAMBIOS EN SU GABINETE**

A partir de la próxima semana, los funcionarios que integran el gabinete del Poder Ejecutivo del estado tomarán decisiones sobre sus aspiraciones políticas de cara al 2024. Esto sucederá una vez que rinda su segundo informe de actividades, dijo el gobernador Mauricio Kuri. (...) Dijo que las puertas han estado abiertas para quienes deseen salir de la administración y buscar algún puesto de elección popular. Agregó sobre la posibilidad de replicar la alianza con el Frente Amplio por México a nivel local, cosa que, comentó, será decisión exclusiva del partido. (AM 5)

### **COLOCAN LAS TRABES DEL PUENTE DE ZARAGOZA**

Desde la presente semana inició la colocación de las trabes curvadas en el cruce de Paseo Cinco de Febrero y Zaragoza, con lo cual está por concretarse la conexión entre ambas avenidas con vuelta a la izquierda; es decir, hacia el antiguo Hospital General y con dirección a Jurica. (...) Fernando González, titular de la SDUOP, dijo en su momento que ya estaban en avance en la fábrica instalada en la capital del Estado de México, las cuales fueron supervisadas con la intención de que tuvieran las medidas exactas. (RTQ)

**JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023**

## **ESTACIONES DE 5 DE FEBRERO YA ESTÁN CASI LISTAS**

Las estaciones del sistema de transporte público de pasajeros que son construidas sobre el nuevo Paseo Cinco de Febrero están casi terminadas, y en breve serán entregadas a la AMEQ, incluso, algunas hasta el nombre tienen colocado. (...) Fernando González, titular de la SDUOP, había mencionado que al menos, ha comentado que los trabajos se llevan a cabo durante las 24 horas del día, ya que deben quedar terminadas lo antes posible en el presente mes. (DQ 6)

## **LUIS NAVA ES UNA PERSONA DE RESULTADOS: MAURICIO KURI**

El gobernador Mauricio Kuri reconoció que el gobierno que ha sostenido Luis Nava en el municipio de Querétaro se ha caracterizado por los resultados. Aseguró que el gobierno municipal ha estado trabajando de la mano con el gobierno estatal con el objetivo de brindarle resultados a la ciudadanía. (RTQ)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **PIDE JJ TIEMPOS Y FORMAS PARA CONOCER PRESUPUESTO**

El diputado por Morena, Juan Jiménez, hizo un exhorto a sus compañeros diputados y a los involucrados en la conformación del Paquete Fiscal 2024, para que se pueda emitir el dictamen en tiempo y forma, y no se preste a “madruguetes” con alguna disposición. (PA 6)

### **COSTARÁ CINCO MILLONES OPERACIÓN DE LEY**

Pese a la “apretada” agenda de la Legislatura, el tema de la creación de la Ley Estatal de Seguridad Privada sigue en pie; y deberá estar lista este mismo año, para considerar la partida presupuestal que se tendría que adicionar para la Secretaría de Seguridad Ciudadana, en 2024. Reconoció el presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, Guillermo Vega, al señalar que las estimaciones que se tienen para destinar son para la contratación de inspectores. (PA 6, DQ 8)

### **ENTREVISTA A LA DIPUTADA MARIELA MORAN**

Tema: Iniciativa para prohibir el maltrato corporal y humillante a los niños.

Comentó que las estadísticas y números son los que llevaron a esta iniciativa, ya que nuestros niños están siendo lastimados (no solo físicamente) y abusados sexualmente. Señaló que la iniciativa ya está publicada y ahora hay que pasar a la sensibilización y socialización de esta ley. El castigo depende de los jueces, podrían ir desde una multa hasta prisión o pérdida de patria potestad. (RTQ)

## **PODER JUDICIAL**

### **RINDE MARIELA PONCE SU SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES**

La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, rindió su segundo informe de actividades en sesión de pleno del Congreso. Con la finalidad de informar en materia de justicia, del 1° de septiembre de 2022 al 31 de agosto de 2023. Reconoció la creación de las políticas para favorecer la impartición de justicia. (AM 14, DQ 8)

## **MUNICIPIOS**

### **LUIS NAVA PRESENTA CINCO AÑOS DE RESULTADOS ANTE LOS QUERETANOS**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, presentó ante las y los ciudadanos que llenaron el Teatro Metropolitano, los resultados de cinco años de trabajo que han mejorado la calidad de vida de la población que más lo necesita, y que gracias a programas, obras y acciones innovadoras, hacen de Querétaro la mejor ciudad para vivir. (Fórmula Noticias)

### **QUERÉTARO SE PREPARA PARA LA INAUGURACIÓN DEL CENTRO DE INNOVACIÓN Y TECNOLOGÍA “BLOQUE” EN DICIEMBRE**

Se están ultimando los detalles para la inauguración del Centro de Innovación y Creatividad BLOQUE, reveló el alcalde Luis Nava durante su quinto informe, se espera que la apertura sea en diciembre. La secretaria de



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Obras Públicas, Oriana López, informó que el edificio contará con seis pisos, una planta baja y una terraza en la parte superior, y se invertirán 499.9 mdp en su construcción. (Imagen Informativa)

## MUNICIPIO DE CORREGIDORA Y GOBIERNO DEL ESTADO FIRMAN CONVENIO PARA IMPLEMENTACIÓN DE FIRMA ELECTRÓNICA AVANZADA

El municipio de Corregidora y gobierno del estado firmaron el convenio de colaboración para implementar la Firma Electrónica Avanzada, con el objetivo de eficientar trámites y servicios. Con ello, Corregidora se convierte en el primer municipio en ser parte de este proyecto estatal, que tiene como visión hacer un gobierno, una sociedad y una economía digitales. (Fórmula Noticias)

## INFORMACIÓN GENERAL

### POCOS MATRIMONIOS Y MUCHOS DIVORCIOS

En Querétaro, por cada 100 bodas que se llevan a cabo, se realizan 34.2 divorcios. Las separaciones legales de los matrimonios en el estado se incrementaron en 46% durante los últimos cinco años. Y aunque sea la entidad número 16 en cuanto a su tasa de divorcios, ocupa apenas la posición 10 entre los estados con menor tasa de casamientos. El INEGI dio a conocer las estadísticas de divorcios y matrimonios 2022, donde reveló que los queretanos cada vez más le sacan la vuelta a contraer nupcias. (DQ 11)

### BUSCA INAH CONSOLIDAR EL PLAN DE JUSTICIA PARA PUEBLOS ORIGINARIOS

La consolidación de un plan de justicia para los pueblos originarios otomíes y chichimecas de Querétaro y Guanajuato, antes de concluir la administración federal, es prioridad para el Instituto Nacional de Antropología e Historia, reconoció su director general, Diego Prieto, para lo cual ya se han iniciado las pláticas que permitan fortalecer los trabajos al respecto. (N 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**LUCHA.** La elección del sucesor de Teresa García Gasca al frente de la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro se convirtió en juego de ajedrez de tableros simultáneos, con estrategias que van desde la conveniencia de sacar la elección en la primera vuelta o llevarla a la segunda hasta la idea de alianzas. Otra vía, muy tradicional, es la cesión de espacios a adversarios, pero implica riesgos. **EMPATE.** De los cuatro directores que aspiran al cargo actualmente: Silvia Lorena Amaya Llano, de la Facultad de Química; Edgar Pérez González, de Derecho; Martín Vivanco Vargas, de Contaduría y Administración, y Manuel Toledano Ayala, de Ingeniería, ninguno reúne los votos necesarios para ganar. **PACTOS.** Pero si no se ponen de acuerdo encontrarán que en una segunda vuelta los votos salen mucho más caros y con más actores en la mesa. Ahí es donde podría sumarse de manera decisiva Marcela Ávila Eggleton, de Ciencia Políticas y Sociales. (DQ)

### EXPEDIENTE Q / NAVA

Por Adán Olvera

Gran convocatoria tuvo este martes el alcalde Luis Nava, al destacar en su mensaje ciudadano con motivo de cinco años al frente de la capital queretana, en el Teatro Metropolitano y con la presencia del gobernador Mauricio Kuri, Nava refrendó que seguirá trabajando por Querétaro con resultados que demuestran que sí hay de otra. Llamó la atención las reacciones en redes sociales de personajes de la política nacional que se sumaron a las felicitaciones con motivo de este informe de resultados: Xóchitl Gálvez; Margarita Zavala, Mauricio Vila, Renán Barrera, Cecilia Patrón, Marco Bonilla y Enrique Vargas del Villar, fueron solo algunas de las personalidades que reconocieron el trabajo de Luis Nava. Sería un error ser triunfalistas, dijo Nava, pero podemos decir que vamos por el camino correcto y seguiremos dando resultados para construir un Querétaro planeado y ordenado; fueron las palabras con las que cerró su mensaje el alcalde capitalino, quien dejó en claro que hay Nava para rato. Sería difícil entender la política si las aspiraciones políticas del presidente municipal de la capital, no son tomadas en cuenta y es que desde hace algunos meses la “rumorología” quiere dejar a Nava fuera de la boleta en la búsqueda de la candidatura al Senado de la



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

República. Luis Nava es uno de los principales activos del Partido Acción Nacional (PAN) y sería un error de este partido, apartarlo de la contienda y dejarlo fuera de la boleta en el 2024, el asunto es que las definiciones de las candidaturas se darán a partir de octubre y estaremos observando las decisiones de la cúpula panista respecto a las posiciones que existen y cómo serán repartidas para la competencia constitucional. Por lo pronto Nava, lo dice claro: seguiré trabajando por Querétaro y eso en política significa muchas cosas. **DE REBOTE.** Me comentan de la Secretaría de Educación, que la falta de tilde en el apellido “Morin”, en la placa conmemorativa de los 20 años del Centro Cultural y Educativo del Estado, es porque el apellido es de origen francés y entonces puede escribirse de las dos formas; entonces dejemos de largo la regla que dice todas las palabras agudas acabadas en “n”, “s” o vocal llevan tilde. Lo dice Educación. (DQ)

## **POR LA DEFENSA DE LAS Y LOS QUERETANO / MEXICO DE CONTRASTES: QUERETARO AVANZA, LA FEDERACIÓN ESTANCA**

Por Marcia Solórzano Gallego

En estos tiempos en los que la política nacional nos sumerge en una constante marejada de decisiones y estrategias, es crucial analizar y comparar la gestión gubernamental a nivel federal y estatal. En esta encrucijada de caminos, emerge un contraste evidente: mientras la administración federal carece de rumbo y claridad, el estado de Querétaro liderado por Mauricio Kuri se encamina decididamente hacia un futuro prometedor. Uno de los puntos más notorios que resalta en esta comparativa es la inversión en infraestructura. En un momento en el que el país necesita urgentemente un impulso económico, el gobierno federal parece estar dando palos de ciego. En contraste, Querétaro ha demostrado un compromiso sólido con la modernización de su infraestructura, sentando las bases para el desarrollo económico y la competitividad a largo plazo. Otro aspecto fundamental es la atención a los sectores más vulnerables de la sociedad. Querétaro no solo brinda espacios dignos para los adultos mayores, sino que también ha implementado programas sociales que abordan diversas necesidades de la población. Becas, tabletas para la educación, apoyo médico y jornadas sociales son solo algunas de las iniciativas que han mejorado la calidad de vida de los queretanos. En cuanto a la igualdad de género, Querétaro ha sido pionero al ofrecer tarjetas de apoyo y salarios para mujeres, empoderándolas económicamente y promoviendo una sociedad más justa. Además, los programas de apoyo alimentario han brindado un alivio vital en momentos de dificultad. La diferencia entre estos dos enfoques no podría ser más clara. Mientras que la administración federal parece perderse en un laberinto de indecisiones y contradicciones, Querétaro avanza con pasos firmes hacia el siguiente nivel. La visión y liderazgo de Mauricio Kuri son evidentes en los logros y mejoras palpables que los queretanos disfrutan. Mauricio Kuri no solo se destaca como un líder visionario, sino que también ha demostrado la habilidad de rodearse de un equipo de trabajo excepcional. Su capacidad para reunir a profesionales comprometidos y apasionados, que comparten su visión de un Querétaro próspero y equitativo, es un testimonio de su liderazgo efectivo. Juntos han logrado transformar un estado en crecimiento sostenido, con políticas innovadoras y programas que benefician a todos los ciudadanos. Esta colaboración exitosa es un ejemplo de cómo un liderazgo fuerte y un equipo dedicado pueden generar un impacto positivo duradero. Es esencial que, como sociedad, examinemos y comprendamos estas diferencias, no solo para tomar decisiones informadas en futuras elecciones, sino también para exigir un compromiso más sólido a nivel federal. México merece un gobierno que ofrezca un rumbo claro y beneficios tangibles para todos sus ciudadanos. (DQ)

## **ASTERICOS**

**SIN PORRAS.** El diputado local del PAN, Guillermo Vega, adelantó que, en la glosa posterior al segundo informe de Gobierno de **Mauricio Kuri**, los diputados revisarán a detalle las acciones, programas y resultados en materia de seguridad, obra pública y adquisición de la deuda. Afirmó que la glosa “no será un concurso de porras” y se analizará el desempeño de la administración estatal con rigurosa seriedad. **MÁS TRANSPARENCIA.** La diputada federal panista Paulina Aguado se mostró preocupada por la falta de información sobre el endeudamiento que adquirirá el gobierno de la 4T para ejecutar en el presupuesto del 2024, las magnas obras del presidente Andrés Manuel López Obrador, como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. La legisladora queretana adelantó que pidió un diagnóstico sobre las obras Pino Chapultepec y El Tren Maya para aclarar dudas en las comparecencias con los secretarios del gabinete federal. **INCIDENTES MENORES.** A pocas horas de haberse presentado oficialmente el nuevo modelo de unidades del transporte público que adquirió el gobierno del estado, al menos cuatro camiones se vieron involucrados en accidentes



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

de tránsito. El titular de la AMEQ, **Gerardo Cuanalo**, explicó que fueron incidentes menores, sin pasaje y fuera de ruta, por lo cual no pasó a mayores; sin embargo, recordó que todos los camiones están asegurados y, por la naturaleza de su servicio, están expuestas a una mayor probabilidad de accidentes. (AM 10)

## **DIVERSIDADES / DIÁLOGOS INCLUYENTES POR LA PAZ EN QUERÉTARO Y MEXICO**

Por Waltter López

(...) El programa de los diálogos por la paz, seguridad y justicia en Querétaro contó con las siguientes dos ponencias contextuales: “La acción de la Iglesia ante el crimen organizado” por el SJ. Esteban Cornejo Sánchez, de la Compañía de Jesús México y “Querétaro en el Índice de Paz México” por el Mtro. Carlos Juárez, director en México del Instituto Economía y Paz. Además, hubo mesas de ponencias diagnósticas y mesas de trabajo y diálogo sobre buenas prácticas. Por mi parte, expuse la experiencia del proyecto cuádruple hélice “Centro de Servicios Temporal para personas en situación de calle -Alcanfores” que realizamos como respuesta a la pandemia covid-19, en conjunto con el municipio de Querétaro, la UAQ y micro y pequeñas empresas, para cuidar a las personas sin hogar en un espacio seguro. (...) (ESSJR)

## **BAJO RESERVA**

**ROSY SINECIO BUSCA EN MORENA LA CANDIDATURA AL SENADO.** Rosy Sinecio, quien fue candidata de Morena a la alcaldía de San Juan del Río y es regidora en el ayuntamiento, nos dicen, que se inscribirá en el proceso interno del partido para buscar llegar al Senado. El tema de género, nos refieren, la podría beneficiar. Doña Rosy, esposa del diputado local, Armando Sinecio, nos señalan ha sido una de las principales promotoras del proyecto de Claudia Sheinbaum en San Juan del Río. **HOY ELIGEN A LA COMISIÓN ELECTORAL DE LA UAQ.** Hoy arranca el proceso de elección de quien ocupará la titularidad de la rectoría de la UAQ para 2024-2027. En sesión de Consejo Universitario se definirá la conformación de la Comisión Electoral que estará integrada por ocho consejeros, quienes pondrán las reglas del proceso. Cuatro de las y los cinco aspirantes: Manuel Toledano, director de la Facultad de Ingeniería; Martín Vivanco, director de Contaduría; Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, de Medicina, y Marcela Ávila-Eggleton, de Ciencias Sociales y Políticas, formarán un bloque común para evitar que esta Comisión se conforme por piezas de Teresa García Gasca, quien nos cuentan, impulsa la candidatura de Silvia Amaya, de la Facultad de Química. (EUQ 2)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**CORRESPONDERÁ AL PAN ELEGIR CANDIDATOS...** Que, aunque algunos actores políticos han señalado que se encuentran a la espera de lo que decida el gobernador del estado, Mauricio Kuri descartó ayer, ante los cuestionamientos de reporteros de la fuente al respecto, que él vaya a designar a los candidatos del PAN que participarán en el próximo proceso electoral. “Mi única función que yo voy a hacer es dar buenas cuentas en un gobierno bien aceptado, un gobierno bien calificado y ya lo demás le corresponderá al partido”, declaró. **A DESTACAR...** A destacar en el informe de ayer de la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, el arranque de la segunda etapa de los juzgados especializados en violencia contra la mujer y el contar con un Observatorio Ciudadano del Poder Judicial, integrado por académicos, profesionistas y sociedad civil en general, quienes vigilan el gasto público en el Comité de Adquisiciones y los concursos de oposición para la designación de jueces. Por cierto, que en su mensaje ante el pleno del Tribunal Superior de Justicia, la magistrada recordó que a partir del 1° de octubre iniciará el último tramo de su gestión con el mismo entusiasmo, compromiso, energía y alegría del primer día, para consolidar los proyectos y lograr tener cada vez un mejor poder Judicial, confiable, por lo que lanzó una advertencia a su esposo, Juan Martín (asesor en Políticas Públicas del poder Ejecutivo del estado de Querétaro) y a su hijo Sebastián. “Han escuchado ustedes la advertencia y justificación de que tendré mucho trabajo. Gracias siempre por su apoyo y por la fortaleza que me dan”, dijo, y provocó el aplauso de los asistentes. **AMLO, ANTIDEMOCRÁTICO, AUTORITARIO, OPACO Y POPULISTA: BOTELLO.** Que, al participar en el análisis de la glosa del quinto Informe de gobierno del presidente de la República, en materia de política interior, el senador queretano Alfredo Botello Montes afirmó que en la administración de López Obrador ha prevalecido un ejercicio público antidemocrático, autoritario, opaco, de exclusión y populista. Dijo que su estilo personal se ha caracterizado por no escuchar, evitar el diálogo con las diversas fuerzas políticas, así como el intercambio de puntos de vista para enriquecer las políticas públicas; además, acotó, se ha distinguido por insultar y calumniar a cualquiera que se atreva a disentir parcial o totalmente de sus pronunciamientos.



**JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023**

“Este presidente debería ser reconocido como el presidente que más ha insultado a sus gobernados y lo ha hecho mintiendo y usando recursos públicos”, agregó, y concluyó: “Seguramente quedará para la historia como ejemplo de desprecio a la legalidad y su interés por imponer su ley, al punto de llevar a la práctica política su convicción de que la ley es la ley sobre quien sea y sobre lo que sea”. (CQRO 2)

### **FUEGO AMIGO / REPONEN EL NOMBRE DE DÍAZ RAMIREZ**

YA FUE REPUESTO el nombre de Fernando Díaz Ramirez al auditorio de la Universidad Autónoma de Querétaro, en donde hoy se instalará la comisión para el proceso electoral de rectoría, Debe celebrarse la recuperación de la memoria universitaria y reivindicar el papel histórico del primer rector de nuestra máxima casa de estudios. Ya nomás falta reinstalar su estatua. (PA 1)

### **FUENTE DE EL MARQUES / ASPIRANTES QUIEREN SUBIR AL FUTURO**

Por Juan Antonio del Agua

Algunos colaboradores de MAURICIO KURI tomaron al pie de la letra su frase “Súbete al futuro”, lanzada en la presentación del nuevo sistema de movilidad de la zona metropolitana y de inmediato comenzaron a hacer maletas. Por eso el propio mandatario les envió ayer un “estate quieto” para no desatender sus obligaciones actuales, a riesgo de que los bajen del futuro. Sí, dí. Agua del futuro debe tenerse seguro. (PA 1)

### **CARRILLERA / INFORME DE NAVA, PARECÍA DESTAPE**

Por Sergio A Venegas Alarcón

El presidente de Querétaro seguirá ¡al pie del cañón! Se cumplen 25 años de la muerte de Camacho Guzmán Hace 27 años publicó “El Armero” su primera columna. Instala hoy UAQ la comisión para elegir rector o rectora. **De primera.** Así fue el informe -segundo de la prórroga, quinto en realidad- del alcalde capitalino Luis Nava Guerrero ante representantes de la sociedad civil, antes llamadas fuerzas vivas. Hasta parecía destape, dijo un observador, pero no, él mismo precisó su permanencia al frente del Municipio de Querétaro: “Por encima del corto plazo, está la visión de un mejor futuro”. Seguirá “¡al pie del cañón!”. Con esta frase, una de las favoritas de los armeros, refutó especulaciones. Cumplirá con la actual encomienda, a diferencia de los últimos presidentes municipales electos (Manuel González Valle, Francisco Domínguez Servién, Roberto Loyola Vera y Marcos Aguilar Vega) que abandonaron el Centro Cívico en busca de nuevas oportunidades. El último alcalde capitalino con periodo completo fue Armando Rivera Castillejos, del 1 de octubre de 2003 al 30 de septiembre de 2006. Hasta hace unas semanas el nombre de Luis Nava Guerrero estuvo en las quinielas para el Senado, junto con los de Agustín Dorantes Lámbarri, Roberto Sosa Pichardo, Memo Vega Guerrero y Enrique Vega Carriles. Hay que reconocerlo, el informe presentado este martes en el abarrotado Teatro Metropolitano, ante figuras nacionales y locales de la política, sí parecía el de un candidato. Ahí estaban los jefes de los tres poderes: Mauricio Kuri, Chela Juárez y Mariela Morán, además del líder nacional del PAN, Marko Cortés, el exgobernador priista Mariano Palacios Alcocer y todo el gabinete, incluidos Rogelio Vega Vázquez Mellado, Lupita Murguía Gutiérrez y Mario Ramírez Retolaza, entre otros. Por si no fuera suficiente, se presentaron en la megapantalla las felicitaciones grabadas por la abanderada presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, la exprimera dama Margarita Zavala, el gobernador yucateco Mauricio Vila y sus compañeros alcaldes de San Luis Potosí, Saltillo, Mérida y hasta de la CDMX, reconociéndolo -como marcan las principales encuestas- entre los mejores presidentes del país. Y sí. La sólida obra social, los programas innovadores a favor de las mujeres, los jóvenes, la niñez y los adultos mayores, el reforzamiento de la seguridad pública y, en general, la modernización de la función pública, hablan del trabajo más que los discursos. Para ello, como bien lo reconoció Nava, ha contado con el apoyo del gobernador Mauricio Kuri, con quien comparte el segundo lugar nacional en creación de empleos. Habló Nava de las estancias infantiles, los comedores comunitarios, y la muy comentada Universidad de las Mujeres y la atención a domicilio (36 mil consultas) para viejitos con médicos, medicinas y exámenes gratuitos, “que no tienen ni en Europa”, además de la colocación de brazaletes localizadores a más de 1,300 personas con problemas de memoria, que han permitido ya la ubicación de 99 de ellas. Sin olvidar la histórica plantación de 250 mil árboles que se cumplirán en las 100 hectáreas del nuevo Parque La Queretana, en la zona de Jurica. De eso y más se ufano Luis Nava al resaltar su militancia de 30 años en el PAN, definirse como un “idealista en acción... nacional”, el acompañamiento de su esposa Arahí y la aspiración de que los hijos se sientan tan orgullosos de su papá, como él de don Arturo Nava, el primer



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

senador de oposición en la historia de Querétaro. Hijo de tigre. **-BALA PERDIDA- Personaje.** Este miércoles se cumplieron 25 años de la muerte del gobernador Rafael Camacho Guzmán, gobernador de Querétaro, reconocido por sus obras espectaculares, como el Estadio Corregidora y el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, pero también se le recuerda por su confrontación con la UAQ y la Normal del Estado en el movimiento estudiantil de mayo de 1980, cuando la policía estatal golpeó a estudiantes durante la visita del presidente José López Portillo. Ambas instituciones de educación superior, las principales, se declararon en huelga, hasta la renuncia de la primera y única procuradora de Justicia del Estado, jefes policiacos y otros involucrados. Fue Camacho Guzmán líder nacional del STIRT, senador en 1976 y mandatario estatal de 1979 a 1985. Recibió el poder de Antonio Calzada Urquiza y lo entregó a Mariano Palacios Alcocer. Entre sus realizaciones destacan la restauración de la Casa de la Corregidora, a la que convirtió en Palacio de Gobierno, la recuperación de las misiones de la Sierra Gorda, la creación de la red de hoteles (Mesón de Santa Rosa, La Muralla, Jalpan y Conca) y la construcción de la Plaza Fundadores, en 1981, para celebrar el 450 aniversario de la fundación de Querétaro. ¡Ah! Y también el monumento a Conín, del que ironizaba el escritor Hugo Gutiérrez Vega, al decir que el fundador Fernando de Tapia era un comerciante de Tepeji, no un guerrero, y que la estatua colocada en la Cuesta China correspondía realmente a Conan, El Bárbaro. Descanse en paz don Rafael. **-BALA DE PLATA- Plaza de Armas.** A principios de este mes se cumplieron 27 años de la aparición de la columna que da nombre a nuestro periódico desde hace 13 y que se ha publicado antes en Noticias, Revista Milenio y Excélsior. Felicidades a El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez que ya mero regresa de sus vacaciones. ¡Enhorabuena! **-¡FOGONAZO!- La UAQ.** Hoy se integra la comisión electoral de la Universidad Autónoma de Querétaro y se establecen las reglas y tiempos para el registro de aspirantes a la rectoría y los debates que, en opinión de los conocedores, serán determinantes para definir a la persona (así se dice ahora en el lenguaje incluyente) número 18 de la historia que encabezará a nuestra máxima casa de estudios: Silvia Amaya Llano, directora de Química, Manuel Toledano Ayala de Ingeniería o un tercero o tercera en concordia. Los amarranavajas dicen que Silvia es la candidata de la rectora Teresa García Gasca y Manuel Toledano es a quien apoya el exrector Gilberto Herrera Ruiz. ¡Y es cierto! (PA 1 y 2)

## REFORESTANDO CONCIENCIAS / BAÑOS SECOS; UNA MIRADA AL FUTURO

Por Katia Reséndiz

En días recientes, tuve la oportunidad de vivenciar de primera mano el compromiso con la sostenibilidad en el municipio de Amealco. Allí, me topé con algo no tan común, pero inspirador: baños secos, diseñados con tal dignidad y que reflejaban una profunda conciencia por nuestro entorno natural. Estos baños, lejos de representar una forma de precariedad, eran un testimonio viviente de visión, de compromiso ambiental y de una relación respetuosa con la Tierra. Este encuentro me llevó a reflexionar lo que en realidad significan los baños secos, y sobre cómo soluciones sencillas, pueden ser un catalizador potente para un cambio significativo, despertando nuestra conciencia ambiental y redefiniendo nuestro vínculo con el agua y el medio ambiente. Los baños secos son un claro ejemplo de cómo podemos construir resiliencia frente a la variabilidad climática y ante fenómenos meteorológicos como las sequías, para adaptarnos a un mundo en constante cambio, en especial en áreas áridas y semiáridas, donde el agua es un bien extremadamente valioso y escaso. En estas regiones, la implementación de baños secos se convierte en una solución esencial para combatir la crisis hídrica, posibilitando el ahorro de agua y facilitando el acceso a servicios de saneamiento en comunidades remotas y vulnerables. Proporcionan una solución sustentable y duradera en contextos desafiantes, fortaleciendo las capacidades de las comunidades para enfrentar las consecuencias del cambio climático y conservar el medio ambiente. La introducción de los baños secos permite una mayor apreciación y valorización del agua, reduciendo su uso en procesos de saneamiento y permitiendo su redirección hacia necesidades más cruciales como el consumo humano y la producción de alimentos. Al minimizar el uso del agua en los sistemas de saneamiento, los baños secos contribuyen significativamente al uso eficiente del agua. Asimismo, fomentan un manejo más consciente y eficiente de los recursos hídricos, al eliminar la necesidad de sistemas de drenaje y de tratamiento de aguas residuales centralizados, se reducen significativamente la contaminación de cuerpos de agua y los costos asociados al tratamiento de aguas residuales. Por ejemplo, en comunidades como la Carbonera en el estado de Querétaro, los baños secos ecológicos se han convertido en una opción popular y eficiente. Con el tiempo, la percepción negativa inicial de los baños secos cambió, convirtiéndose en una solución aceptada y apreciada, que ha permitido reducir la demanda de agua en las viviendas. Además, la materia orgánica compostada se ha utilizado para enriquecer



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

los huertos de traspatio, promoviendo la agricultura sostenible. Implementar baños secos es adoptar un nuevo paradigma en el que el agua y los desechos humanos se manejan con responsabilidad y conciencia. Al reinterpretar los “desechos” como “recursos”, se abren nuevas posibilidades de innovación en la gestión de residuos y nutrientes, impulsando una economía circular y sustentable. Los baños secos no son meramente una innovación tecnológica o ambiental; son también un motor de cambio social y económico. Desde un enfoque holístico, este sistema rompe barreras socioeconómicas, democratizando el acceso a servicios básicos de saneamiento y promoviendo la equidad y la justicia social. A nivel económico, los baños secos disminuyen los costos asociados al uso y tratamiento del agua, favoreciendo el desarrollo de comunidades más resilientes y autosuficientes. A nivel global, los baños secos están ganando terreno como una solución sostenible y viable para la crisis hídrica y sanitaria. En países en desarrollo, pero también en comunidades avanzadas, se están adoptando como un medio para preservar los ecosistemas acuáticos, reducir la huella hídrica y fortalecer la resiliencia comunitaria. Los baños secos promueven un estilo de vida más sostenible, alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU, apuntando a un futuro en el que el bienestar humano y la salud del planeta sean prioridades compartidas. Resulta crucial desmitificar la percepción errónea de que los baños secos son sinónimo de precariedad o falta de desarrollo. Al contrario, su implementación y uso son un claro reflejo de visión avanzada y conciencia ambiental profunda. Es imperativo que, como sociedad, trascendamos prejuicios y reconozcamos el valor de soluciones como éstas, que son fundamentales en nuestra búsqueda colectiva de un futuro sostenible y equitativo. La adopción de los baños secos y otras prácticas ecológicas no solo es un compromiso con el uso responsable de nuestros preciados recursos naturales, sino también una declaración poderosa de nuestra voluntad de promover la sostenibilidad y de conservar la integridad de nuestro planeta para las futuras generaciones. Los baños secos no representan un retroceso, sino un paso significativo hacia adelante, hacia un mundo donde la armonía con el entorno y la conciencia ecológica son pilares fundamentales en el desarrollo humano. Es un llamado a la acción para abrazar soluciones que reflejen nuestra responsabilidad y nuestro respeto por la Tierra y por la vida en todas sus formas. (PA)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Mauricio Kuri González** aseguró que no será él quien designe las candidaturas para el 2024 al interior del PAN, luego de que varios personajes políticos han señalado que esperan su decisión para buscar las candidaturas. Nos hacen ver que el mensaje es claro para aquellos que, mediante declaraciones, buscan meter presión en el proceso. **Mariela Ponce** rindió el informe del estado que guardan los asuntos en el Poder Judicial en la entidad; hizo un recuento de logros y alcances, reconoció respaldos y apoyos; sin embargo, destaca el proceso de modernización y automatización que se ha alcanzado en el último año en el Tribunal Superior de Justicia. Buenas noticias. **AMEQ** está dispuesta a renovar no solo sus camiones, sino también la imagen que se tiene del transporte público y empezaron bien, pues nos cuentan que las denuncias que se han hecho por redes sociales de unidades infractoras del reglamento han sido sancionadas y puestas en aviso “ni una más o pierden licencia y concesión” bien ahí. **Tráfico. Colectivos** feministas convocaron a una marcha por la conmemoración del Día de Acción Global por el Aborto Legal. Nos comentan que realizaron la invitación para que las mujeres de Querétaro salgan a las calles a exigir el libre ejercicio de sus derechos y presionar a la Legislatura para aprobar la despenalización del aborto en el estado. (P)

## “JUNTOS, CIUDADANOS Y GOBIERNO, HAREMOS DE HUIMILPAN UN MEJOR MUNICIPIO”: JUAN GUZMÁN

Por Andrés González

**DÍAS DE INFORMES.** El de Juan Guzmán, alcalde de Huimilpan – es su segundo informe – se convierte en una fiesta del pueblo, cuando la asistencia rebasó las tres mil personas; en una convivencia política, con la presencia distinguida de Pancho Domínguez, exgobernador de Querétaro, ahí vecindado, pero también de Ricardo Astudillo, diputado del Partido Verde. Rendido en el recinto ferial, el evento se llenó de colores, de música, de fuegos pirotécnicos, de compromisos. “Juntos, ciudadanos y gobierno, haremos de Huimilpan un mejor municipio”, dijo el querido alcalde huimilpense. Presente en esta Sesión Solemne de Ayuntamiento, el cuerpo íntegro de regidores. Y el albo enlonado se llenó, en su totalidad, de ciudadanos de la cabecera municipal, de gran parte de las 57 comunidades que lo conforman. “Quiero – dirigiéndose a los ciudadanos ahí reunidos – agradecerles a todos ustedes, el que me hayan dado la oportunidad de representarlos. Este es



JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

un evento hecho y pensado para informar a todos ustedes, porque juntos lo estamos logrando”. Ahí presente, la presidenta del sistema municipal DIF, Ginna Guzmán Álvarez, a quien al mencionarla, la asistencia le otorga un prolongado y nutrido aplauso. Con la representación personal del **gobernador Mauricio Kuri**, asistió **Rosendo Anaya**, secretario de Desarrollo Agropecuario; estaban también el senador Alfredo Botello; el diputado local, Antonio Zapata y diversos expresidentes municipales, así como los alcaldes de los municipios de Corregidora y de Amealco de Bonfil, vecinos de esta municipalidad. En una breve semblanza sobre ¿quién es Juan Guzmán? Se destacó en particular la calidad humana y la cercanía que en estos dos años ha mantenido con toda la población, independientemente de colores partidistas. Y por eso – dijo el presentador – se ha ganado el título de “Amigo del Pueblo”. “Con todos ustedes, hemos tenido un municipio que cuida su unidad social, su crecimiento económico y con notoria estabilidad política. Con el trabajo realizado, aquí se respiran vientos nuevos, de esperanza y de superación, de trabajo y de logros compartidos, así como de historias de éxito (...) estamos logrando tener la mejor versión de Huimilpan en toda su historia”. Y destacó los ejes rectores en donde ciudadanía y gobierno han avanzado. “Huimilpan es un municipio seguro, porque se ha formado la mejor policía municipal” que cuenta con las bodycams, sistemas de video a bordo, con nuevos instrumentos tecnológicos, uniformes y unidades nuevas, entre otras mejoras que están a la vista de toda la población. Pero el gobierno municipal ha puesto particular atención al alumbrado público, rehabilitando y colocando nuevo donde hacía falta y la atención policial de más de 20 mil llamadas a la línea de emergencia. “Se han rehabilitado siete casas de salud en donde se han atendido 2,500 consultas médicas, donde se tiene laboratorio de análisis clínico; o las instancias infantiles y pronto, también tendremos una clínica de primer nivel en la comunidad de La Noria”. Pero el apoyo a planteamientos directos de la ciudadanía, han tenido una respuesta efectiva, como la entrega de 46 viviendas y en próxima fecha de otras 25, además de 80 cuartos con baño, para familias que más lo necesitan. Se han dado igualmente apoyos a más de 700 productores de los sectores agrícolas y acuícolas. Fue adquirido un dron para la aplicación de fertilizantes en 345 hectáreas, entre otras acciones que benefician directamente al campesinado de este municipio. Pero los avances en acciones de la iniciativa privada han sido notorios, tales como la construcción del estadio de béisbol “Los Conspiradores” y el primer hotel de cinco estrellas en el municipio. “Se han llevado más de 44 obras a diversas comunidades, rehabilitado más de 90 kilómetros de caminos de terracería, más de 11 kilómetros de calles, dos kilómetros de banquetas, ampliación de la red de agua potable y de energía eléctrica, aulas didácticas, bardas perimetrales, conectividad de caminos y realización de más de 90 obras comunitarias, resultando en resumen la entrega de dos obras por semana”. “Este es el resultado cuando una comunidad trabaja unida con su gobierno municipal” remarcó el alcalde Juan Guzmán. “Ustedes – dijo el alcalde – se merecen este trato preferencial”. (Código Informativo)

### EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**RUGEN.** Los resultados hablan y de Tigres de la UANL son contundentes, por ello afirman que dan la cara por el fútbol mexicano y sí. No es fama, es prestigio y se lo han ganado con goles y triunfos. (N 1)

### FUTURO... Y DOS OPCIONES

El gobernador Mauricio Kuri asevera que aquí se construye diario el futuro y por eso auguramos que Querétaro seguirá siendo el mejor lugar para vivir y eso es un aliento a seguir trabajando, para sumarse en los proyectos, para ser participativos... pero, qué pasa cuando ante un hecho atroz como la privación ilegal de siete jovencitos en Zacatecas y la muerte de seis de ellos y un sobreviviente en deplorables condiciones, para el presidente de México se trata de campañas negativas de sus oponentes para desprestigiar su gobierno. Mire usted qué asunto más delicado y grave: siete jovencitos que se fueron a una lunada al rancho El Potrerito, en Malpaso, municipio de Villanueva, fueron secuestrados por hombres armados que irrumpieron en la fiesta y les dieron el levantón, como ya se ha difundido en todos los medios, jovencitos entre los 14 y los 18 años de edad, que se presume, fueron levantados como parte de las prácticas de reclutamiento forzado de los grupos criminales. Fue otra la suerte que enfrentaron tres de ellos: fueron asesinados y el sobreviviente, llevado a un nosocomio. Posteriormente, se hizo el hallazgo de los otros tres cadáveres. Y ante tan bestial acto, el presidente del país, Andrés Manuel López Obrador, hace lo que sabe hacer muy bien, evadirse y escamotear las responsabilidades y que pretexto más fácil que acusar a la oposición a tratar de desprestigiarlo, porque antes no decían nada y ahora lo pregonan. Pero esa postura ni abona ni soluciona nada, vamos no es ni distractor, es lo burdo, lo impuesto por la fuerza, el sometimiento de

**JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2023**

un pueblo que ensangrentado sigue creyendo en su mesías. La política de “Abrazos y no balazos”, afirma que está dando mejores resultados, porque se está yendo al fondo del problema y eso, eso es otra falacia. Al pueblo de México nos siguen masacrando, la violencia, con valiosísimas excepciones, como Yucatán y Querétaro, está generalizada y sus excusas no son creíbles, porque el dolor que parte a esas familias no encuentra el bálsamo de la justicia, la muerte injustificada de sus hijos, de seis jovencitos está tomada a chungu, aterrizada a lo grotesco, porque el justificante para tan brutal acontecimiento, es que es mala publicidad para el gobierno de la cuarta transformación. Lo que estamos viviendo en México, no es la irrealidad, por el contrario, es la más cruda y descarnada realidad, es la pérdida de valores y de sentimientos, es la egolatría desenfrenada. Hay dos formas de ver las cosas: la de Querétaro y su lucha insólita por mantener la paz social y la seguridad y la otra que es culpar a todo mundo por la incapacidad de resolver... quieren la continuidad... pues no sabemos así, a donde se pueda llegar. En tanto, sigamos trabajando por Querétaro, para mantener nuestro nivel de vida y bienestar. (N)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA